



CAMARA DE LA PRODUCCION Y DEL COMERCIO DE CONCEPCION  
FILIAL SOCIEDAD DE FOMENTO FABRIL Y CONFEDERACION DE LA PRODUCCION Y DEL COMERCIO

ARCHIVO

CONCEPCION, Agosto 19 de 1993.

REPUBLICA DE CHILE			
PRESIDENCIA			
REGISTRO Y ARCHIVO			
NR.	93/16978		
A:	23 AGO 93		
P.A.A.	<input type="checkbox"/>	R.C.A.	<input type="checkbox"/>
C.B.E.	<input checked="" type="checkbox"/>	M.L.P.	<input type="checkbox"/>
M.T.O.	<input type="checkbox"/>	EDEC	<input type="checkbox"/>
M.Z.C.	<input type="checkbox"/>		

SEÑOR  
JEFE GABINETE DE LA PRESIDENCIA  
CARLOS BASCUÑAN EDWARDS  
SANTIAGO

Respetado Señor:

Por especial encargo del Señor Presidente de nuestra Institución, don ALEJANDRO SAENZ LLORENTE, el suscrito tiene a bien remitir adjunto a usted, el texto "POSICION DE LA CAMARA DE LA PRODUCCION Y DEL COMERCIO DE CONCEPCION SOBRE LA SITUACION DEL CARBON".

Dicho documento es el resultado de un acabado análisis de la problemática actual del mineral citado en la zona de Concepción-Arauco, realizado, redactado y aprobado por el Directorio de nuestra Institución, que reúne a un amplio y representativo sector empresarial de la Octava Región del Bío Bío.

Esperamos que la opinión del sector empresarial de esta importante zona productiva y económica del país, sea acogida como un aporte significativo a las políticas requeridas para el desarrollo y progreso de sus actividades, de sus empresas y de los poderes públicos, dentro de la superior convivencia nacional.

Le saluda con especial atención,



GONZALO VIDAL SALINAS  
Gerente General

*GVS*  
GVS/prd.



CAMARA DE LA PRODUCCION Y DEL COMERCIO DE CONCEPCION  
FILIAL SOCIEDAD DE FOMENTO FABRIL Y CONFEDERACION DE LA PRODUCCION Y DEL COMERCIO

## POSICION DE LA CAMARA DE LA PRODUCCION Y DEL COMERCIO DE CONCEPCION, SOBRE LA SITUACION DEL CARBON.

### 1. DIAGNOSTICO

LA PERDIDA DE COMPETITIVIDAD DEL CARBON HA SUMIDO A LAS EMPRESAS PRODUCTIVAS DE ESE SECTOR EN UNA SEVERA CRISIS ECONOMICA. COMO ES DE CONOCIMIENTO GENERAL, EL IMPACTO NEGATIVO DE ESTA ACTIVIDAD HA TENIDO ESPECIAL RESONANCIA EN NUESTRA OCTAVA REGION, POR SITUARSE AQUI EMPRESAS PUBLICAS Y PRIVADAS DEL RUBRO, QUE POR AÑOS HA SIGNIFICADO EL PRINCIPAL -Y A VECES UNICO- INGRESO PARA MUCHOS HABITANTES DE LA ZONA.

PARA HACER FRENTE A LA NEGATIVA REALIDAD, EL SECTOR PRIVADO HA DEBIDO ADECUARSE POR DISTINTAS VIAS A TAL SITUACION, TRAS LA BUSQUEDA DE UN EQUILIBRIO QUE LES PERMITA SOBREVIVIR O TERMINAR SUS ACTIVIDADES SIN CAER EN UNA FALENCIA ECONOMICA, QUE IMPLICARIA GRAVES CONSECUENCIAS PARA SUS TRABAJADORES. NO ES EL CASO DE LAS EMPRESAS ESTATALES, QUE HAN SOBRELLEVADO LA CRISIS CON RECURSOS DEL ESTADO -O, SI SE QUIERE, DE TODOS LOS CHILENOS-, SITUACION QUE DIFICILMENTE PODRA EXTENDERSE EN EL TIEMPO, ATENDIDAS LAS MULTIPLES NECESIDADES SOCIALES QUE DEBE ENFRENTAR CON URGENCIA EL PAIS.

HAY QUIENES ARGUMENTAN QUE EL SOMBRIO CUADRO SE PODRIA REVERTIR CON UN SIGNIFICATIVO AUMENTO DE LA PRODUCCION DE CARBON. ELLO DEMANDARIA ENORMES INVERSIONES EN INFRAESTRUCTURA, QUE DIFICULTAN LA RENTABILIDAD DE UNA OPERACION DE ESE TIPO.

DE UN TIEMPO A ESTA PARTE SE HA HECHO COMUN OIR QUE LAS EMPRESAS DEBEN MANTENERSE, CUALQUIERA SEA SU CONDICION ECONOMICA, "PARA NO CREAR UN PROBLEMA SOCIAL". TAL AFIRMACION CONSTITUYE UN ERROR GRAVE, PORQUE EN MUCHOS CASOS ESO SIGNIFICA DESEMBOLSAR CUANTIOSOS RECURSOS DESTINADOS SOLO A MANTENER, Y NO A CREAR NUEVAS Y EFECTIVAS POSIBILIDADES, QUE PERMITIRIAN OBTENER MAYOR RENTABILIDAD Y POR TANTO MAS Y MEJORES BENEFICIOS PARA LAS PERSONAS, ASEGURANDOLES UN FUTURO DISTINTO Y PROMISORIO.



CAMARA DE LA PRODUCCION Y DEL COMERCIO DE CONCEPCION  
FILIAL SOCIEDAD DE FOMENTO FABRIL Y CONFEDERACION DE LA PRODUCCION Y DEL COMERCIO

EN ESTE SOMBRIO CUADRO, NO SE PUEDE DEJAR DE SEÑALAR QUE LA PERDIDA NETA DE ENACAR DURANTE 1992 FUE DE 65 MILLONES DE DOLARES, EQUIVALENTE A 21 MIL MILLONES DE PESOS. ES MAS, EL MONTO TOTAL DE LA PERDIDA DE ENACAR SUPERO EN 5 MILLONES DE DOLARES A LAS UTILIDADES NETAS DE TODAS LAS EMPRESAS PRODUCTIVAS DE CORFO (EDELNOR, COLBUN, METRO, EMPREMAR, ETC.) DURANTE EL MISMO PERIODO.

Y PARA ESTE AÑO LA SITUACION NO ES MEJOR. SOLO EN EL PRIMER SEMESTRE, LAS PERDIDAS OPERACIONALES DE ESTA EMPRESA YA ALCANZAN A LOS 6 MIL 300 MILLONES DE PESOS.

CABE AGREGAR QUE LA PERDIDA OPERACIONAL DE ENACAR, DURANTE EL PRIMER SEMESTRE DE 1993, FUE DE 440 MIL PESOS POR HOMBRE-MES. COMO CADA TRABAJADOR LE CUESTA EN PROMEDIO 200 MIL PESOS A ESA EMPRESA, LA PERDIDA DE ENACAR REPRESENTA MAS DEL DOBLE DEL COSTO TOTAL POR TRABAJADOR.

## 2. EL SECTOR PRIVADO Y LA INVERSION EN LA ZONA DEL CARBON.

ES EVIDENTE QUE LA EMPRESA PRIVADA PUEDE TENER INTERES EN CREAR EMPRESAS PRODUCTIVAS EN LA ZONA, PERO PARA ELLO NO RESULTAN SUFICIENTES EVENTUALES VENTAJAS TRIBUTARIAS, SINU TAMBIEN OTRAS MEDIDAS.

ES CONOCIDO EL HECHO QUE QUIENES ESTAN VINCULADOS A LA ACTIVIDAD EXTRACTIVA DEL CARBON LO HAN HECHO POR MAS DE UNA GENERACION, LO CUAL CONDICIONA DETERMINADAS CONDUCTAS LABORALES, QUE SUMADAS A NIVELES SALARIALES POR SOBRE LAS QUE PERCIBE UN TRABAJADOR MEDIO, DIFICULTAN O HACEN MAS DIFICIL UNA INSERCIÓN PRODUCTIVA EN OTRAS AREAS. AL RESPECTO, NOS PARECE SUGERENTE QUE EL DESARROLLO EXPERIMENTADO POR CORONEL EN LOS ULTIMOS AÑOS, POR EJEMPLO, EN EL QUE SE HAN INVERTIDO NOTABLES Y VARIADOS ESFUERZOS DE INDUSTRIALES PRIVADOS, ARRUJE COMO RESULTADO UNA ESCASA ABSORCIÓN DE MANO DE OBRA DE LA COMUNA.

TAMBIEN RESULTA INTERESANTE REFLEXIONAR SOBRE POR QUE NO SE HAN INSTALADO NUEVAS EMPRESAS EN LA ZONA DE LOTA, CURANILAHUE Y LEBU. LA UNICA EXPLICACION RAZONABLE ES LA AUSENCIA DE ALGUN TIPO DE INCENTIVO.



CAMARA DE LA PRODUCCION Y DEL COMERCIO DE CONCEPCION  
FILIAL SOCIEDAD DE FOMENTO FABRIL Y CONFEDERACION DE LA PRODUCCION Y DEL COMERCIO

PENSAMOS QUE UNA ALTERNATIVA REAL SERIA EL ESTUDIO E IMPLEMENTACION DE MECANISMOS DE SUBSIDIO A LAS PERSONAS, MEDIANTE LOS CUALES SE POSIBILITE LA CAPACITACION PARA LOS HABITANTES DE ESTOS SECTORES, LO QUE PERMITIRIA AMPLIAR SU HORIZONTE LABORAL Y DIGNIFICARLAS.

ESTAMOS SEGUROS QUE EMPRESAS QUE PUDIERAN CONTAR CON CAPACITACION PAGADA Y MAND DE OBRA SUBSIDIADA EN SU INSTALACION, TENDRIAN EL INCENTIVO NECESARIO PARA DESARROLLAR PROYECTOS E INSTALARSE EN ESA ZONA TAN DEPRIMIDA.

AL RESPECTO, NOS ASISTE EL MAS PROFUNDO CONVENCIMIENTO DE QUE LA UNICA MANERA DE LOGRAR UNA SOLUCION DEFINITIVA A LA AGUDA CRISIS QUE ENFRENTAN LOS HABITANTES DE LA ZONA, ES QUE EL PAIS ASUMA EL COSTO DE LA VIOLENTA PERDIDA DE COMPETITIVIDAD DE LA MINERIA DEL CARBON. ESTO SE LOGRARIA MEDIANTE EL OTORGAMIENTO A CADA UNO DE SUS ACTUALES TRABAJADORES DE UN SUBSIDIO DIRECTO Y PERSONAL, CUYO MONTO DEBE ESTUDIARSE, DE TAL MODO QUE LES PERMITA INCORPORARSE AL MUNDO LABORAL POR LA DIFERENCIA ENTRE ESTE SUBSIDIO Y EL NIVEL PRODUCTIVO REAL DE CADA TRABAJADOR. ESTO EN CONSIDERACION A QUE, TAL COMO SE SEÑALO PRECEDENTEMENTE, HOY DIA, POR LA VIA DE LAS PERDIDAS DE ENACAR, EL SUBSIDIO QUE EL PAIS ENTREGA A LOS TRABAJADORES DEL CARBON ES MUY SUPERIOR A LA SOLUCION QUE SE PLANTEA.

EN TODO CASO, ES NUESTRA INTENCION ENCONTRAR, EN CONJUNTO CON LAS AUTORIDADES REGIONALES Y LOS PARLAMENTARIOS DE LA ZONA, LOS VERDADEROS INCENTIVOS PARA REACTIVAR EL INTERES PRIVADO POR INVERTIR EN LA ZONA DEL CARBON.

### 3. DESOCUPACION Y CAPACITACION.

NOS PREOCUPA QUE NUESTRA VIII REGION OSTENTE EL INDICE DE DESEMPLEO MAS ALTO DEL PAIS.

LAS ULTIMAS CIFRAS ASI LO CONFIRMAN:



CAMARA DE LA PRODUCCION Y DEL COMERCIO DE CONCEPCION  
FILIAL SOCIEDAD DE FOMENTO FABRIL Y CONFEDERACION DE LA PRODUCCION Y DEL COMERCIO

### TASAS DE DESOCUPACION

	ABR.-JUN.'93	MAR.-MAY'93	ABR.-JUN.'92
VIII REGION	7,0	6,8	5,3
PAIS	4,7	4,6	4,9

FUENTE I.N.E.

### TASAS DE DESOCUPACION VIII REGION POR PROVINCIAS

	ABR.-JUN.'93	MAR.-MAY'93	ABR.-JUN.'92
RUBLE	4,0	3,2	0,7
CONCEPCION	8,5	9,4	7,2
ARAUCO	7,2	3,6	5,3
BIO BIO	6,4	5,7	6,3
(CORONEL-LOTA)	(14,0)	(15,0)	(12,5)

FUENTE: I.N.E.

NO CABE DUDA QUE EL NUMERO DE PERSONAS SIN TRABAJO EN LA ZONA DEL CARBON ES LA CAUSA DE ESTE SOMBRIO CUADRO. PERO NUESTRA PREOCUPACION AUMENTA POR LAS ESCASAS POSIBILIDADES DE DESARROLLO QUE -CON LAS ACTUALES CONDICIONES- SE VISLUMBRAN PARA AFRONTARLO. LO MISMO OCURRE CUANDO OBSERVAMOS LAS ESCASAS OPORTUNIDADES DE DESARROLLO Y CRECIMIENTO PERSONAL QUE ENFRENTAN TANTOS JOVENES CHILENOS.



CAMARA DE LA PRODUCCION Y DEL COMERCIO DE CONCEPCION  
FILIAL SOCIEDAD DE FOMENTO FABRIL Y CONFEDERACION DE LA PRODUCCION Y DEL COMERCIO

NO TENEMOS RESERVAS EN AFIRMAR QUE AL PAIS LE CABE UNA CUOTA IMPORTANTE DE RESPONSABILIDAD FRENTE A LA PERDIDA DE LA FUENTE DE TRABAJO DE QUIENES DESEMPEÑAN FAENAS EN LA MINERIA DEL CARBON. PERO, SIN DUDA, LA RESPONSABILIDAD ES MUCHO MAYOR CON LOS JOVENES, A LOS QUE SE DEBE ASIGNAR MAS RECURSOS QUE LOS QUE SE DESTINAN A MANTENER LAS ACTIVIDADES EN LA ZONA AFECTADA POR LA CRISIS.

INSISTIMOS EN QUE ANTE ESTE DESOLADOR CUADRO, SOLO UN PLAN DE CAPACITACION PRODUCTIVA GLOBAL PARA DESARROLLAR EN LA ZONA DEL CARBON, CONDUCIRIA A SUPERAR LA BARRERA CULTURAL Y EL PROBLEMA SOCIAL ARRAIGADO POR GENERACIONES EN LA ZONA. A LO ANTERIOR HAY QUE UNIR UN SUBSIDIO DIRECTO Y PERSONAL A LA CONTRATACION DE MANO DE OBRA. ES CON ESTAS CONDICIONES QUE LA ACTIVIDAD PRODUCTIVA Y EMPRESARIAL COMENZARA A DESARROLLARSE CON LA FUERZA QUE SE NECESITA PARA REVERTIR EL CONTINUO PROCESO DE DETERIORO QUE HOY TANTO PREOCUPA.

POR ULTIMO, Y DE ACUERDO A LOS ANTECEDENTES QUE SE CONOCEN, CREEMOS QUE NO SE JUSTIFICA ARRIESGAR EN LA MINERIA DEL CARBON DE LA ZONA NUEVAS INVERSIONES EN INTENTOS TECNOLOGICOS. ES MAS RAZONABLE, DESDE UNA PERSPECTIVA TECNICA, ECONOMICA Y SOCIAL, INVERTIR TALES RECURSOS EN LA FORMA SEÑALADA, PARA PRODUCIR LA ANHELADA RECONVERSION DEL EJE PRODUCTIVO DE LA ZONA, DONDE EXISTEN VENTAJAS COMPARATIVAS QUE EL CARBON NO POSEE, Y QUE PERMITIRAN A LOS HABITANTES DE LA ZONA LOGRAR UNA MAYOR ESTABILIDAD, Y HORIZONTES DE DESARROLLO LABORAL EN EL MEDIANO Y LARGO PLAZO.

ESTAMOS SEGUROS QUE ESTA ES LA UNICA MANERA DE AMINORAR LOS EFECTOS SOCIALES DE LA ACTUAL SITUACION Y EVITAR AL ESTADO Y, POR ENDE, A TODO EL PAIS, MAYORES E INUTILES DESEMBOLSOS DE RECURSOS.



ARCHIVO

CBE 93/16978

Señor  
Gonzalo Vidal Salinas  
Gerente General  
Cámara de la Producción y del Comercio de Concepción  
Concepción

De mi consideración:

Por medio de la presente, tengo el agrado de acusar recibo de su carta, en la que adjunta el documento "Posición de la Cámara de la Producción y del Comercio de Concepción sobre la situación del carbón.

Le agradezco el envío de este interesante material y le informo que éste ha sido derivado a las autoridades que actualmente se encuentran estudiando esta materia, para su oportuno análisis.

Sin otro particular, lo saluda atentamente,

  
CARLOS BASCUÑAN EDWARDS  
Jefe de Gabinete

Santiago, Septiembre 3 de 1993.

CBE/psa.